## 82 CONVENCIÓN BANCARIA "UNA VISIÓN DE FUTURO"

Versión estenográfica

Acapulco, Gro., 22 de marzo de 2019.

## Mensaje del Presidente entrante de la ABM Luis Niño de Rivera Lajous



- MODERADOR: A continuación se llevará a cabo el acto protocolario de cambio de poder de la Presidencia de la ABM.

El Ingeniero Marcos Martínez Gavica entrega el mazo de mando al licenciado Luis Niño de Rivera para dar inicio a su gestión como Presidente de la Asociación de Bancos de México para el periodo 2019-2021.

El licenciado Andrés Manuel López Obrador, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos es testigo de honor.

Cedemos la palabra al licenciado Luis Niño de Rivera, Presidente entrante de la Asociación de Bancos de México, para que nos dé su mensaje.

## - LUIS NIÑO DE RIVERA LAJOUS:



SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

SEÑOR PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DEL SENADO MARTÍ BATRES GUADARRAMA

SEÑOR GOBERNADOR DEL ESTADO DE GUERRERO HÉCTOR ASTUDILLO FLORES

SEÑOR SECRETARIO DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO CARLOS URZÚA MACÍAS

SEÑOR GOBERNADOR DEL BANCO DE MÉXICO ALEJANDRO DÍAZ DE LEÓN

SEÑORES Y SEÑORAS LEGISLADORES DIPUTADOS Y SENADORES QUE NOS ACOMPAÑAN

DISTINGUIDOS MIEMBROS DEL PRESIDIUM

INTEGRANTES DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

**COLEGAS BANQUEROS** 

SEÑORAS Y SEÑORES

NO HAY MÁS ALTO HONOR EN LA VIDA PROFESIONAL QUE RECIBIR UN VOTO DE CONFIANZA DE LAS INSTITUCIONES DEL GREMIO AL QUE UNO PERTENECE, PARA REPRESENTAR SUS INTERESES Y COORDINAR SUS TRABAJOS EN BIEN DE LOS AGREMIADOS Y DE LA SOCIEDAD A LA QUE SERVIMOS.

ESTA ES LA SEGUNDA OCASIÓN EN QUE LA DECISIÓN POR LA PRESIDENCIA DE LA ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO, ES PRODUCTO DE UNA ELECCIÓN CON VOTO SECRETO Y DIRECTO. EN AMBAS INSTANCIAS ME TOCÓ PARTICIPAR, OBVIAMENTE CON RESULTADOS DIAMETRALMENTE OPUESTOS. CELEBRO PROFUNDAMENTE QUE ASÍ SEA EL PROCESO Y QUE ESOS HAYAN SIDO LOS RESULTADOS, POR LAS ENSEÑANZAS QUE CONLLEVA LA DERROTA, Y LAS EXIGENCIAS QUE IMPONE EL DÍALOGO DIRECTO Y PERSONAL CON LAS CINCUENTA Y UN INSTITUCIONES QUE COMPONEN ESTA GRAN ASOCIACIÓN.

MUCHAS GRACIAS A TODOS POR SU CONFIANZA.

A MI QUERIDO AMIGO ENRIQUE ZORRILLA, CONTENDIENTE EN ESTA ELECCIÓN, MI AMISTAD, MI ADMIRACIÓN COMO DESTACADO Y DISTINGUIDO PROFESIONAL DE LA BANCA. Y MI RESPECTO COMO COMPETIDOR POR TU CAPACIDAD E INTENSIDAD EN LA CAMPAÑA. PIDO A TODOS QUE LE BRINDEMOS UN FUERTE APLAUSO.

RELEVO EN LA PRESIDENCIA DE LA ABM A UN BANQUERO CAPAZ Y COMPROMETIDO CON LAS CAUSAS SUPERIORES DEL GREMIO. MI QUERIDO AMIGO MARCOS MARTÍNEZ, PARA QUIÉN TAMBIÉN PIDO UN FUERTE APLAUSO.

MUCHAS GRACIAS MARCOS POR PERMITIRME SIEMPRE UN DIÁLOGO FRANCO, ABIERTO, FRECUENTE, Y SOBRE TODO ENRIQUECEDOR.

LA BANCA ES UN ACTOR DE LA MAYOR RELEVANCIA EN LA VIDA SOCIAL Y ECONÓMICA DEL PAÍS. ES UN CATALIZADOR QUE CUMPLE PRIMORDIALMENTE CON TRES FUNCIONES: LA CAPTACIÓN DEL AHORRO DE PERSONAS FÍSICAS Y MORALES, LA COLOCACIÓN DE ESOS RECURSOS MEDIANTE EL OTORGAMIENTO DE CRÉDITO, Y EL MOVIMIENTO DE DINERO A TRAVÉS DE MEDIOS ELECTRÓNICOS Y FÍSICOS QUE DAN VIDA A LA TRANSACCIONALIDAD DE LA ECONOMÍA NACIONAL.

PARA CUMPLIR CON ESTAS TRES TAREAS, EN LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS HEMOS CONSTRUIDO UNA INDUSTRIA BANCARIA ROBUSTA, CON \$9.5 BILLONES DE PESOS DE ACTIVOS, DE LOS CUALES \$5.2 BILLONES SON CARTERA DE CRÉDITO CON ELEVADA CALIDAD. PASIVOS TOTALES DE \$8.5 BILLONES DE PESOS, DE LOS CUALES \$5.7 BILLONES SON CAPTACIÓN, Y UN CAPITAL CONTABLE DE \$ 1 BILLÓN DE PESOS. CON ÍNDICES DE CAPITALIZACIÓN, DE LIQUIDEZ Y DE RENDIMIENTO SOBRE LOS ACTIVOS Y EL CAPITAL MUY SOLVENTES. MUY POR ENCIMA DE LOS MÍNIMOS REGULATORIOS, Y CON UNA COMPARACIÓN SUMAMENTE FAVORABLE A NIVEL INTERNACIONAL.

PARA ACENTUAR LO QUE SIGNIFICAN ESTAS DIMENSIONES FINANCIERAS, LA BANCA EN SU CONJUNTO INVIERTE ANUALMENTE MÁS DE \$20 MIL MILLONES DE PESOS SOLAMENTE EN TECNOLOGÍA, PARA EL MANTENIMIENTO Y DESARROLLO DE PRODUCTOS Y SERVICIOS, PARA PROCESOS Y CONTROLES INTERNOS, CAPACIDAD OPERATIVA, PREVENCIÓN DE LAVADO DE DINERO Y PARA EL FORTALECIMIENTO DE LA CIBERSEGURIDAD, ENTRE MUCHOS OTROS TEMAS.

SIN EMBARGO, ESTAMOS INSATISFECHOS, PORQUE NO HEMOS TERMINADO DE CUMPLIR CON NUESTRA TAREA FUNDAMENTAL, QUE ES LA PROSPERIDAD INCLUYENTE. PORQUE FRENTE A NOSOTROS Y A TODA LA NACIÓN TENEMOS RETOS MUY IMPORTANTES, Y METAS MUY AMBICIOSAS PARA QUE NADIE QUEDE ATRÁS EN EL DESARROLLO ECONÓMICO NACIONAL. ESA ES LA PROSPERIDAD INCLUYENTE.

## VEAMOS.

EN MATERIA DE CAPTACIÓN, 37.3 MILLONES DE PERSONAS ADULTAS TIENEN UNA CUENTA DE AHORRO O INVERSIÓN, DE NÓMINA, DE SEGURO O DE AFORE, QUE REPRESENTA EL 47% DE LOS ADULTOS EN NUESTRO PAÍS. ESTO SIGNIFICA QUE 41.7 MILLONES NO HAN SIDO INCLUIDOS FINANCIERAMENTE. ESTAMOS HABLANDO DEL 53% DE LOS ADULTOS DE MÉXICO. LA MAYORÍA.

EN MATERIA DE CRÉDITO LOS NÚMEROS REPRESENTAN UN RETO MAYOR AÚN. 54.5 MILLONES DE ADULTOS NO TIENEN UN CRÉDITO. ESTO ES, FALTA POR INCLUIR EN EL FINANCIAMIENTO AL 69% DE LAS PERSONAS ADULTAS DE NUESTRO PAÍS.

ASOMÉMONOS AHORA A LA GEOGRAFÍA NACIONAL. MÉXICO TIENE 2,458 MUNICIPIOS, CONTANDO LAS 16 ALCALDÍAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 549 DE ELLOS, EL 22% DEL TOTAL, SEGÚN DATOS DE LA COMISIÓN NACIONAL BANCARIA Y DE VALORES, NO CUENTA CON SERVICIOS FINANCIEROS. ESTO ES, PRÁCTICAMENTE UNA CUARTA PARTE DE LOS MUNICIPIOS ESTÁ EXCLUIDA FINANCIERAMENTE HABLANDO. A NADIE

SORPRENDERÁ QUE 500 DE ESTOS MUNICIPIOS SE ENCUENTREN EN CINCO ESTADOS DEL SURESTE MEXICANO. VERACRUZ, PUEBLA, OAXACA, CHIAPAS Y YUCATÁN.

EL SISTEMA BANCARIO ANHELA SEGUIR CONTRIBUYENDO A LA CONSTRUCCIÓN DE UN MÉXICO PRÓSPERO E INCLUYENTE. POR ELLO SEÑOR PRESIDENTE, ASUMIMOS EL COMPROMISO DE LLEVAR SERVICIOS BANCARIOS A TODOS LOS MUNICIPIOS DEL PAÍS DENTRO DE SU ADMINISTRACIÓN. NOS OBLIGA A ELLO LA RESPONSABILIDAD SOCIAL Y EL INTERÉS POR QUE TODOS LOS ESTAMENTOS DE LA SOCIEDAD LOGREN UN DESARROLLO ECONÓMICO PLENO.

QUIERO RECONOCER Y AGRADECER AL BANCO DE MÉXICO Y A SU GOBERNADOR ALEJANDRO DÍAZ DE LEÓN, POR EL APOYO EN LA CONSTRUCCIÓN DEL MEDIO DE PAGO CONOCIDO COMO "CODI", QUE HA SIDO DESCRITO DETALLADAMENTE EN LOS DOS ÚLTIMOS DÍAS EN ESTA CONVENCIÓN.

LA BANCA DIGITAL Y LOS MEDIOS DE PAGO DIGITALES NOS PERMITIRÁN REDUCIR SUBSTANCIALMENTE LOS COSTOS POR TRANSACCIÓN, Y EL USO DE EFECTIVO, QUE ES LA MEDIO MÁS UTILIZADO PARA LA CORRUPCIÓN. TRABAJAREMOS PERMANENTEMENTE PARA QUE EL USO DEL EFECTIVO QUEDE REDUCIDO A SU MÍNIMA EXISTENCIA.

PARA ACELERAR EL PASO DE LA INCLUSIÓN FINANCIERA Y LA BANCARIZACIÓN. CONTAMOS CON EL CAPITAL IMPORTANTE DEL SISTEMA BANCARIO: EL CAPTIAL HUMANO, DIVIDIDO EN DOS PARTES. PRIMERO, DOSCIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL PERSONAS QUE TODOS LOS DÍAS DEL AÑO. DURANTE LAS 24 HORAS DE CADA DÍA, TRABAJAMOS PARA SERVIR CON ELEVADO PROFESIONALISMO Y CON ENTREGA A LA SEGUNDA PARTE DEL CAPITAL QUE ES LOS CINCUENTA MILLONES DE CLIENTES DE LA BANCA. Y DIGO 24 HORAS SIN EXAGERACIÓN PORQUE EN LA MAYORÍA DE LOS BANCOS SIEMPRE HAY ALGUIEN. A TODAS HORAS DEL DÍA Y DE LA NOCHE. ASEGURANDOSE QUE LOS SERVICIOS Y LOS SISTEMAS ESTÉN FUNCIONANDO CORRECTAMENTE PARA ATENDER A LA CLIENTELA EN EL LUGAR Y A LA HORA QUE SE REQUIERA.

QUE **ESTOY** SEGURO QUE TODOS LOS **ESTAMOS** CONGREGADOS EN ESTA CONVENCIÓN, NOS HEMOS HECHO LA PREGUNTA SOBRE CUAL ES EL MEJOR DESEMPEÑO QUE PUEDE TENER LA BANCA PARA EL PAÍS. LA RESPUESTA. SIN LUGAR A DUDA, ES LOGRAR UN CRECIMIENTO SANO Y SOSTENIDO DE LA CARTERA DE CRÉDITO, QUE SIRVA COMO MOTOR DEL DESARROLLO ECONÓMICO NACIONAL. CRÉDITO. EL ADMINISTRADO CON RESPONSABILIDAD Y PRUDENCIA POR ACREDORES Y ACREDITADOS. ES LA HERRAMIENTA MÁS PODEROSA PARA ELEVAR EL BIENESTAR DE LAS PERSONAS Y DE LAS FAMILIAS. ESTO NATURALMENTE, DENTRO DE UN

MERCADO CADA VEZ MÁS COMPETITIVO EN BENEFICIO DE NUESTRA CLIENTELA.

PARA ELLO, ESTAMOS OBLIGADOS TODOS, LEGISLADORES, SUPERVISORES Y SUPERVISADOS, A CONSTRUIR UN ENTORNO REGULATORIO QUE NOS PERMITA MARCHAR PERMANENTEMENTE HACIA ESA META. QUE INCREMENTE Y NO QUE INHIBA LA COMPETENCIA. QUE OTORGUE MAYOR LIBERTAD A LA CREACIÓN DE NUEVAS FORMAS DE SERVIR A LOS CLIENTES DE LA BANCA, Y NO QUE LA LIMITE. QUE NOS LLEVE A TODOS, PROVEEDORES Y USUARIOS DE SERVICIOS BANCARIOS A SER UN BIEN NACIONAL.

LA ESTRUCTURA DEL BALANCE DE LA BANCA ESTÁ CONSTRUIDA CON UN DELICADO EQUILIBRIO ENTRE ACTIVOS, PASIVOS Y CAPITAL, DENTRO DE UNA ADMINISTRACIÓN DE RIESGOS PRUDENTE E INTELIGENTE.

CADA VEZ QUE LA REGULACIÓN BANCARIA AFECTA UNA O VARIAS PARTES DE ESTE EQUILIBRADO MOSAICO, DEBEMOS TODOS DE ANALIZAR EL IMPACTO QUE TIENE SOBRE EL CONJUNTO, PARA NO INCREMENTAR LA FRAGILIDAD DEL LOS BALANCES, O PARA NO DESEQUILIBRAR LA CAPACIDAD COMPETITIVA DEL SISTEMA.

RESPETAMOS LA INICIATIVA DEL SENADOR MONREAL Y LA INDEPENDENCIA DEL SENADO DE LA REPÚBLICA. OFRECEMOS UN DIÁLOGO ABIERTO Y CONSTRUCTIVO PORQUE PERSEGUIMOS LAS MISMAS METAS QUE NOS LLEVEN A ESA PROSPERIDAD INCLUYENTE QUE MUCHO NECESITA MÉXICO.

DENTRO DE ESE CONTEXTO, RESALTAMOS LA IMPORTANCIA DE NUESTRO COMPROMISO CON LA AUTORREGULACIÓN DE LA BANCA, QUE QUEDA DE MANIFIESTO CON LA DECISIÓN DE REDUCIR LAS COMISIONES DE LAS CUENTAS DIGITALES A CERO. REITERO, CERO COMISIONES PARA LAS CUENTAS DIGITALES.

UN ANÁLISIS DETALLADO DE LAS CINCUENTA Y UN INSTITUCIONES ASOCIADAS A LA ABM, NOS SEÑALA UNA ENORME ASIMETRÍA ENTRE LOS BANCOS DE MAYOR Y DE MENOR TAMAÑO. UNA DIVERSIDAD MUY AMPLIA ENTRE TODOS MEDIDA POR VOCACIÓN SECTORIAL, POR PRESENCIA GEOGRÁFICA, POR INFRAESTRUCTURA FÍSICA Y POR CAPACIDAD TECNOLÓGICA.

POR ELLO, PROPONEMOS TRABAJAR EN PROYECTOS REGULATORIOS QUE ESTIMULEN EL CRECIMIENTO DE TODOS LOS BANCOS POR IGUAL, Y QUE FOMENTEN UNA COMPETENCIA SIMÉTRICA ENTRE INSTITUCIONES, CON TRES PROPÓSITOS: UNO, ELEVAR LA OFERTA DE PRODUCTOS Y SERVICOS EN

CANTIDAD Y CALIDAD A TODOS LOS SECTORES DE LA POBLACIÓN; DOS, ACELERAR LA INCLUSIÓN FINANCIERA Y LA BANCARIZACIÓN DEL PAÍS; Y TRES, CREAR UN ENTORNO CADA VEZ MÁS COMPETITIVO ENTRE BANCOS Y CON OTROS ACTORES DE LA INDUSTRIA DE SERVICIOS FINANCIEROS EN BENEFICIO DE CLIENTES Y USUARIOS, SIN PERDER LA FORTALEZA FINANCIERA QUE HOY TIENE LA BANCA.

PRONTO HAREMOS PLANTEAMIENTOS CONCRETOS A LA SECRETARÍA DE HACIENDA, AL BANCO DE MÉXICO, A LA COMISIÓN NACIONAL BANCARIA Y DE VALORES, AL IPAB Y A LA CONDUSEF. RECONOCEMOS LA INDEPENDENCIA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, A QUIÉN TAMBIÉN OFRECEMOS UN DIÁLOGO ABIERTO Y PRODUCTIVO.

HOY LA BANCA REFRENDA SU COMPROMISO CON LAS MEJORES CAUSAS DE LA SOCIEDAD. DESDE HACE CINCO LUSTROS, LA ABM HA DEDICADO RECURSOS Y ESFUERZOS A LA CONSTRUCCIÓN DE PROGRAMAS DE RESPONSABILIDAD SOCIAL. EL PRIMERO DE ELLOS ES LA FUNDACIÓN QUIERA, QUE HA VENIDO HACIENDO UNA EXTRAORDINARIA LABOR EN EL APOYO A ORGANISMOS QUE ATIENDEN A NIÑOS EN SITUACIÓN DE CALLE. DESDE SUS INICIOS HACE UN CUARTO DE SIGLO, HA BENEFICIADO A 290,000 NIÑOS Y JOVENES.

MUCHO AGRADEZCO A MI ESPOSA HORTENSIA QUE HAYA ACEPTADO ASUMIR LAS RESPONSABILIDADES DE LA PRESIDENCIA DE QUIERA. SU PASIÓN POR ESTA FUNDACIÓN HA QUEDADO MÁS QUE COMPROBADA CON SU PARTICIPACIÓN A LO LARGO DE LOS ÚLTIMOS 20 AÑOS.

EL SEGUNDO PROGRAMA ES BÉCALOS QUE CON LA UNIÓN DE ESFUERZOS DE FUNDACIÓN TELEVISA Y DE LA ABM, EN LOS ÚLTIMOS CATORCE AÑOS, HA APOYADO ACADÉMICAMENTE A MÁS DE 308 MIL ESTUDIANTES Y MAESTROS, CON CUATRO PROGRAMAS: FORMACIÓN Y EMPLEABILIDAD, TALENTO, GRUPOS VULNERABLES Y CAPACITACIÓN DOCENTE. CONTINUAREMOS TRABAJANDO CON ALICIA LEBRIJA Y TODO EL EQUIPO DE BÉCALOS PARA AUMENTAR EL NÚMERO DE PATROCINADORES, Y CON ELLO EL NÚMERO DE BECARIOS.

EL TERCERO Y MÁS RECIENTE ES LA PARTICIPACIÓN DE LA ABM EN EL PROGRAMA DEL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR "JÓVENES CONSTRUYENDO EL FUTURO". LA ATENCIÓN INICIAL ESTE AÑO SERÁ PARA 6,500 JÓVENES, QUE IRÁ SUMANDO HASTA LLEGAR A 50,000 ADOLESCENTES A LO LARGO DEL PRESENTE SEXENIO.

EL DÍA DE HOY, LA ABM COMIENZA UNA NUEVA ETAPA. POR ELLO, MUCHO CELEBRO QUE LOS CUATRO GRUPOS DE BANCOS QUE INTEGRAN NUESTRA ASOCIACIÓN HAYAN ELEGIDO A

EXPERIMENTADOS Y BRILLANTES BANQUEROS. COMPROMETIDOS CON EL GREMIO Y CON LA NACIÓN PARA FORMAR PARTE DEL COMITÉ DE DIRECCIÓN: JULIO CARRANZA, RAÚL MARTÍNEZ OSTOS, ERNESTO TORRES CANTÚ Y ENRIQUE ZORRILLA. DE IGUAL MANERA AGRADEZCO PROFUNDAMENTE A ROJO, BANQUERO CAPAZ E CARLOS INTELIGENTE. CONOCEDOR DE NUESTRO GREMIO, QUE HAYA ACEPTADO OCUPAR EL CARGO DE PRESIDENTE EJECUTIVO DE LA ABM. JUNTO CON LOS PRESIDENTES DE LAS SEIS COMISIONES Y DE LOS 43 COMITÉS SERVIREMOS A LA ASOCIACIÓN SIN LÍMITE DE ESFUERZO POR LOS PRÓXIMOS DOS AÑOS.

SEÑOR PRESIDENTE, SEÑORAS Y SEÑORES, EL PRIMERO DE JULIO DEL AÑO PASADO LA ASOCIACIÓN DE BANCOS DE MÉXICO ESCUCHÓ CON TODA CLARIDAD EL RECLAMO DE UNA SOCIEDAD QUE PIDE IGUALDAD DE OPRTUNIDADES, QUE DEMANDA SER PARTE INTEGRAL DEL DESARROLLO ECONÓMICO DEL PAÍS, Y QUE EXIGE SER ESCUCHADA E INCLUÍDA EN LA TRANSFORMACIÓN DE LA NACIÓN.

ASUMO LA PRESIDENCIA DE LA ABM CON MUCHA PASIÓN, Y CON EL COMPROMISO DE RESPONDER A ESE RECLAMO TRABAJANDO INCANSABLEMENTE CON EL COMITÉ DE DIRECCIÓN Y CON TODOS LOS BANCOS Y BANQUEROS, PARA CONSTURIR UN MÉXICO CON PROSPERIDAD INCLUYENTE, CON

RESPONSABILIDAD SOCIAL, CON EQUILIBRIO ECOLÓGICO Y CON UN VIGOROSO CRECIMIENTO ECONÓMICO.

**ESTA** MONUMENTAL TAREA. NATURALMENTE QUE NO PODREMOS LOGRARLA SOLOS. LE EXTENDEMOS SEÑOR PRESIDENTE NUESTRO COMPROMISO CON MÉXICO, NUESTRA CAPACIDAD DE EJECUCIÓN Y NUESTRA ENORME VOLUNTAD DE SERVIR A LA SOCIEDAD. ASÍ, DE LA MANO CON SUS PROGRAMAS Y PROYECTOS, CONSTRUYAMOS ESE PAÍS QUE TODOS QUEREMOS: CON PAZ, SIN POBREZA, SIN CORRUPCIÓN, CON IGUALDAD DE OPORTUNIDADES Y CON LIBERTAD PARA QUE CADA CIUDADANO DESARROLLE SU TALENTO SUS Υ HABILIDADES AL MÁXIMO DE SU CAPACIDAD.

SI ASÍ NOS LO PROPONEMOS, LA PRUEBA MÁS CLARA DEL DEBER CUMPLIDO, SERÁ PODERLE CONTESTAR SIN TITUBEO A NUESTROS HIJOS Y NUESTROS NIETOS CUANDO PREGUNTEN A QUE TE DEDICASTE: A QUE A TODOS LOS MEXICANOS NOS VAYA MEJOR.

MUCHAS GRACIAS